
Proverbios 10 
  

Contrastes de estilos de vida 
  

Existen maneras opuestas de vivir la vida, es decir, desde la perspectiva de la necedad y desde la 
perspectiva de la sabiduría. A continuación veremos maneras prácticas para vivir en sabiduría y cómo 
evitar la necedad.  
 

  

1 Los proverbios de Salomón. El 
hijo sabio alegra al padre,  

Pero el hijo necio es tristeza de su madre…  
  

Cuando el hijo es pequeño, la mamá guarda mucha ilusión con respecto a su hijo, sobre todo cuando 
es varón, le dedica mucho tiempo, lo que no significa que no lo haga igual con la niña pero la mamá 
es muy celosa de su hijo varón, la mamá anhela que su hijo sea un modelo de esposo, sin embargo 
cuando el hijo hace algo bueno quien para el cuello es el papá, pero cuando las cosas no las está 
haciendo muy bien, en muchos casos la tendencia es echarle la culpa a la mamá y esto representa la 
tristeza de la mamá.  
  

Cualquier hijo varón puede saber si se comportan de manera sabia o necia cuando le causa tristeza a 
su mamá, sin embargo si su mamá está alegre, entonces quiere decir que estas siendo sabio, de 
manera que haz un balance en ése momento de cómo te trata tu mamá, si quieres mejorar el trato de 
tu mamá hacia ti, considera éste proverbio, sé sabio y la vas a alegrar.  
  

Hemos hablado mucho de cómo ser sabio, pero en éste capítulo hay una cantidad de principios para 
ser sabio, así que preparémonos;  
 

  

2 Los tesoros de maldad no serán de provecho;…  
  

Lo que se está diciendo aquí es que todos los beneficios incluyendo el dinero, cualquier cosa que tú 
obtengas haciendo maldad no te va a ser de provecho; alguien podría tomar el atajo y pensar que con 
ése atajo vas a hacer mucho dinero pero un negocio cuyo origen es la maldad, siempre generará 
maldad. Tú podrás ver que los narcos viven como reyes teniendo casas, yates, lujos etc. pero éste 
proverbio dice que los tesoros de maldad no serán de provecho, de manera que si queremos estar 
haciendo propuestas que tengan que ver con la maldad, corrupción, fraude, etc. cualquier cosa que 
es prohibida, pero que nos prometen que les van a dar mucho dinero, recuerden que ésa “ganancia” 
mal adquirida no será de provecho;  

  

Más la justicia libra de muerte…  
  

Aquí hablamos de ser librados de la muerte incluso eterna, a nivel espiritual;  
Lo que se consigue de manera ilegal o de manera equivocada, en contra de las leyes de Dios, no será 
para bien.  
 

  

3 El Señor no dejará padecer hambre al justo;  
  

Uno de los temores más grandes que tiene el ser humano es que no tenga suplidas sus necesidades, 
que algún día no tenga para comer, pero aquí hay una promesa, no te preocupes de tu bienestar ni de 
tu situación económica, porque Dios no dejará padecer hambre al justo;  



  

Mas la iniquidad lanzará a los impíos…  
  

Finalmente la maldad no se quedará sin consecuencias, no se quedará sin su pago el impío  

4 La mano negligente empobrece;  
Más la mano de los diligentes enriquece…  

  

¿Te gustaría vivir con todas las comodidades? El secreto es que sepas que no es con atajos, no es con 
hacer maldad, el secreto está en la segunda parte del verso 4, “La mano de los diligentes enriquece” 
¿Qué es diligencia? Responsabilidad, trabajo, poco a poco, los bienes no se obtienen de la noche a la 
mañana, cuesta trabajo, así que cuando pienses que tu trabajo está difícil, pues, así debe ser, por eso 
te pagan, el Señor dijo que con el sudor de tu frente ibas a obtener tu sostenimiento. Y a continuación 
hay una clave para enriquecer en el futuro: La falta de ley lanzará a los impíos y el hacer las cosas en 
su tiempo y no posponerlas, nos enriquecerá.   

  

5 El que recoge en el verano es hombre entendido;  
El que duerme en el tiempo de la siega es hijo que avergüenza…  

  

¿Cuál será el verano de nuestra vida? Si el verano es cuando hay mucha cosecha, hay mucha 
abundancia entonces nuestro verano es la juventud, el tiempo en que tienes abundancia en muchos 
sentidos porque tienes salud, tienes energía, la juventud es una etapa extraordinaria para recoger, 
para almacenar, José el soñador en los tiempos de las siete vacas gordas almacenó para los tiempos 
de escases. La vida es cíclica, hay tiempo de sembrar, hay tiempo se cosechar, hay tiempo de llorar, 
hay tiempo de reír y esto nos enseña que la vida es cíclica, no siempre la vida es igual, a veces toca 
estar arriba, a veces toca estar abajo, de manera que no piensen que si tienen una época muy buena 
en la vida, que de repente les está yendo muy bien en el trabajo, prosperan y fructifican y tienen 
abundancia, no siempre va a ser así, qué bendición si siempre fuera así, pero generalmente no 
siempre es así; porque nos volvemos descuidados y dejamos las cosas que realmente importa que es 
la palabra del señor y  aparece el orgullo así que recuerden éste principio, si Dios te está enviando 
abundancia en tu vida, es muy probable que eso lo está haciendo porque después va a venir un tiempo 
de vacas flacas, entonces aprovecha ése tiempo de abundancia para hacer lo que Yosef hizo, 
almacenó, se preparó como la hormiga  en el verano y prepararse para el invierno, no se trata de ser 
muy avaro y tener una actitud miserable, no; hay que tener equilibrio, se trata de ser previsor, se trata 
de ser consciente de que no siempre va a ser así y no porque en un momento te encuentres en la 
abundancia ya por eso te duermas sin proveer; ese es uno de los problemas de hoy, porque la gente 
tiende a ser muy perezosa y es una pena porque hay mucha abundancia de recursos, por eso el 
hombre tiende a ser perezoso, sin embargo en lugares donde cuesta mucho trabajo obtener los 
recursos, por ejemplo, Israel que es un lugar que ha obtenido muchos recursos pero a base de mucho 
trabajo ya que éste es un lugar que dejó de trabajarse por muchos años y ha implicado trabajarlo 
mucho, Japón por ejemplo, en donde no hay muchos recursos naturales y sin embargo es uno de los 
países más productivos del mundo ante la falta de recursos los japoneses se han dado cuenta de que 
tienen que trabajar el doble y por eso ése país ha prosperado.  
  

Jóvenes, no desaprovechen la etapa de su juventud, sobre todo los varones que en un momento van 
a proveer para un hogar, no desaprovechen la oportunidad de su juventud. En un proverbio vimos 
que la pereza es lo que te va a ser lamentar el haber desperdiciado tanto tiempo; Esto se puede 
ejemplificar observando la vida de los jóvenes que invierten su tiempo en actividades 
intrascendentales y que por lo general están dirigidas a pasarlo bien, siguiendo sus instintos o 
emociones, desperdiciando habilidades y dones y restándole importancia a las consecuencias 
derivadas de estas acciones.   
 

  



6 Hay bendiciones sobre la cabeza del justo;  
Pero violencia cubrirá la boca de los impíos…  

  

Una persona impía, una persona que vive en contra de la ley de Dios, continuamente está hablando 
cosas violentas, malvadas, cosas agresivas.  
Todo esto que estamos hablando es para que los jóvenes se estén evaluando así mismos, que 
reconozcan que estilo de vida están teniendo, si sabio o si necio, de tal manera que si lo que aquí se 
está hablando causa confrontación significa que estoy teniendo un estilo de vida necio;  

  

7 La memoria del justo será bendita;  
Mas el nombre de los impíos se pudrirá…  

  

El nombre de una persona que hace maldad va a quedar en el olvido, pero el nombre de los justos 
será bendito, se recordará por siempre. El justo del que su nombre se tiene memoria por siempre y 
que es bendita su memoria es el nombre de Yeshúa, sus enseñanzas, su fama llegó hasta dos mil años 
después. ¿Cuántas personas se conocen que se recuerden su nombre hasta la fecha? Abraham, 
Moisés, los patriarcas etc.   
Esto lo podemos observar con las personas en el medio artístico.  Cuando su popularidad está al 
máximo, todos los medios de comunicación tienden publicar información positiva, sin embargo, al 
más mínimo error, el mismo medio publicará la suficiente información negativa para poner en riesgo 
la popularidad ganada. Algo similar les sucedió a Pablo y  Bernabé (Hechos 14).  Después de haberlos 
considerado como dioses, al menor indicio que no coincidía con lo que la gente esperaba, los 
apedrearon.  Esto nos puede dar una idea de lo vano de la admiración humana.   
 

  

8 El sabio de corazón recibirá los mandamientos;  
Mas el necio de labios caerá…  

  

Una persona necia de labios es una persona que está hablando cosas que no edifican, ¿De dónde saca 
el necio todo lo que está hablando? El necio tiende a estar criticando, hablando negativamente, estar 
maldiciendo, etc. y todo eso sale de su corazón, como una manera de hablar de lo que hay en su 
mente, en sus pensamientos, en su interior, el necio está hablando maldad. La escritura dice que el 
corazón es perverso, Yeshúa dijo que del corazón salen los homicidios, los adulterios, los malos 
pensamientos, todo sale de tu interior, entonces ¿Cómo se puede modificar lo que hay en tu corazón 
para que de la abundancia de tu corazón hable tu boca? La única manera que hay de cambiar el 
corazón es la Palabra, el ser instruidos en la Palabra, por eso, es lo que estamos haciendo, esto que 
estamos haciendo al estudiar juntos, en realidad es hacer algo para cambiar nuestro corazón que es 
perverso, que es malvado, que tiende a ver solamente lo malo, la única manera de no caer es cambiar 
nuestro corazón pues una vez que cambiamos nuestro corazón entonces hablamos lo que hay en 
nuestro corazón;  
He aquí la clave para determinar si pertenecemos al grupo de las personas sabias…  Esto lo determina 
si recibimos los mandamientos de Dios, lo cual requiere constancia en cuanto a mantenernos 
constantemente escudriñando las escrituras, buscando siempre la verdad en cuanto a las leyes que 
Dios estableció para la humanidad desde el principio y no conformándonos con escuchar la 
interpretación de terceras personas, que al igual que nosotros, son humanos imperfectos,  por lo cual 
no existe garantía alguna de que su interpretación sea al 100% correcta.  
  

Mateo  
12:35 ‘El hombre bueno, del buen tesoro del corazón saca buenas cosas; y el hombre malo, 
del mal tesoro saca malas cosas.’  

 
  



9 El que camina en integridad anda confiado;  
Mas el que pervierte sus caminos será quebrantado…  

  

El íntegro camina confiado, tranquilo, anda en paz, pero ¿qué significa andar en integridad? El 
tabernáculo en el desierto era una copia del tabernáculo celestial. A continuación se describe las 
características de las personas que caminan en integridad.  
  

Salmo 15.-   
1 Señor, ¿quién habitará en tu tabernáculo?...  
  

El tabernáculo en el desierto era una copia del tabernáculo celestial; en otras palabras la pregunta 
es ¿Quién habitará en tu presencia? Ésta es la pregunta de preguntas, la pregunta que todo ser 
humano debería hacerse;  
  

¿Quién morará en tu monte santo?...  
  

Y aquí está la respuesta  
  

2 El que anda en integridad y hace justicia,  
Y habla verdad en su corazón…  
  

Integridad es, que seas el mismo en todas partes, que no te comportes de una manera en un lugar y 
de otra manera en otro lugar, lo opuesto de integridad es hipocresía, el que para quedar bien afuera 
de su casa, se comporta de una manera pero llega a su casa y ya cambia totalmente.  
  

Hacer justicia es vivir conforme a la Toráh, vivir conforme a la Palabra de Dios.  
  

3 El que no calumnia con su lengua,…  
  

Que no está levantando falsos y está todo el tiempo tratando de acusar con su lengua;  
  

Ni hace mal a su prójimo,  
Ni admite reproche alguno contra su vecino…  
  

Esto quiere decir que si te llegan a hablar mal de alguien lo rechazas, esto quiere decir que evitas estar 
acusando, evitas andar chismeando y evitas recibir el chisme que te vienen a decir acerca de tu 
prójimo.  
  

Hay una tendencia entre hermanos sobre todo cuando son pequeños y no han madurado a estarse 
acusando unos a otros. Si quieres algún día llegar al monte santo no admitas reproche, no estés 
viendo en qué el otro se equivoca;  
  

4 Aquel a cuyos ojos el vil es menospreciado,  
Pero honra a los que temen al Señor…  
  

Esto es importantísimo, si tú le das valor a una persona a quien no le interesa Dios y si quieres tener 
comunión con una persona así, significa que no estás morando en integridad, esto implica cuidar tus 
amistades, los jóvenes están en una etapa muy importante de tener amigos. Mientras que tratas de 
no relacionarte con los impíos y honras a los que temen al Señor, que quieras relacionarte con gente 
que ama al Señor;  
  



El que aun jurando en daño suyo, no por eso cambia; 5 
Quien su dinero no dio a usura,  
Ni contra el inocente admitió cohecho.  
El que hace estas cosas, no resbalará jamás.  
  

Todo eso es andar en integridad, no puede el árbol bueno dar frutos malos, no puede salir de una 
misma fuente agua dulce y agua salada. No puedes estarle diciendo a Dios que le amas y usar ésa 
misma boca con la que bendices a Dios para maldecir o criticar a una persona que fue hecha a imagen 
de Dios;  
  

10 El que guiña el ojo acarrea tristeza;  
Y el necio de labios será castigado…  

  

 

Tienen que darle importancia a todo lo que hablan sus palabras, porque por cada palabra necia, ociosa 
que hablemos, vamos a dar cuentas algún día. Aquí se está hablando de lo que sale de nuestra boca 
‘El que guiña el ojo’, es una frase hebrea que significa ‘el que vive con el pecado’, la tristeza será su fin.  
Quien haga esto y no tenga cuidado con lo que dice, serán castigados.  
 

  

11 Manantial de vida es la boca del justo;…  
  

Un manantial es un oasis, una fuente de vida, todo lo que sale de la boca de un justo produce 
bienestar, produce salud, produce alegría, produce vida;  

  

Pero violencia cubrirá la boca de los impíos…  
  

Contrastes en el estilo de vida, mientras que el justo habla cosas que son bendición y que son 
agradables, el necio, cada que abre la boca provoca conflicto, provoca contienda. Evalúa tu vida para 
ver si estas siendo sabio o necio, cada vez que tú hablas con tus papás, con tu prójimo (la persona 
más cercana);  
  

Aquí está la raíz, porque el hablar cosas conflictivas no es en sí el problema, ése es el síntoma, por 
ejemplo, cuando tú tienes gripe te escurre la nariz, los ojos te arden, tienes frío, etc. ésos son los 
síntomas, pero ése no es el problema, porque tú solo te tomas una pastilla para quitar los síntomas 
no combates la enfermedad y puede ser que se empeore tu condición. Entonces, bajo ésa perspectiva, 
el problema de las palabras conflictivas es lo que dice el siguiente versículo:  

  

12 El odio despierta rencillas;…  
  

El odio es el origen de los síntomas de las palabras conflictivas, quiere decir que en tu corazón odias 
a ésta persona, en tu corazón tienes algo que hace que odies a ésta persona y cuando esa es tu 
condición, ya hay una enfermedad, el odio es un pecado que provoca que tu alma esté enferma. Tu 
gripe fue ocasionada por un virus que afectó tus vías respiratorias, entonces el origen de las palabras 
de conflicto, cada vez que tú hablas con alguien y por más que quieras no le puedes hablar 
pacíficamente o cariñosamente, ése es el síntoma de que en tu corazón odias a ésa persona y estas 
transgrediendo el mandamiento más importante de la escritura “Amarás a tu prójimo como a ti 
mismo” y si tu lees ése mandamiento, antes de decir ése mandamiento primero te dice: “no 
guardarás rencor en tu corazón, sino razonarás con tu prójimo”. De manera que como has dejado 
pasar el tiempo y no has solucionado el problema que te impide amar a tu prójimo, entonces todo lo 
que ahora haces es hablar cosas conflictivas, porque tienes un asunto en tu corazón que no está 
resuelto: rencor, odio y el odio despierta rencillas, enojos y enemistad. De manera que lo que tienes 



que reconocer cuando ves que no le puedes hablar de una manera dulce a una persona por más que 
te esfuerces, entonces no trates de cambiar tus palabras sino que trata de cambiar tu corazón, trata 
de analizar por qué estas odiando a ésa persona, entonces ya que identificaste la razón del odio, 
entonces de acuerdo a la Toráh lo que tienes que hacer, primero ora y después ve y habla y razona 
con tu prójimo.  
  

El odio no tratado en la juventud se infecta y se convierte en rebelión, en una actitud de rechazo, igual 
que cuando entra el virus de la gripe, si no te cuidas y no te tratas bien y solo atacas el síntoma, se te 
puede agravar y te puede venir una pulmonía al grado de que te puedes morir, así que si no crees que 
puedas hablarlo con la persona, escríbele razonando primordialmente en el sentido de que ése 
sentimiento está en contra de la Toráh ya que la escritura dice que si queremos que Dios escuche 
nuestras oraciones, que vayamos y que nos pongamos a cuenta con nuestro prójimo y que después 
vayamos y presentemos nuestra ofrenda. En otras palabras, en el momento en que hay un conflicto 
entre hermanos o entre prójimos, simplemente tus oraciones no están llegando al Padre, no puedes 
tener una relación sana con Dios, si no estás teniendo una relación sana con tu prójimo, de nada sirve 
que ores ni que le des ofrenda a Dios ni que le cantes. Si quieres reconciliarte con Dios, primero 
reconcíliate con tu hermano a quien ves, si consideras que es importante tener una buena relación 
con Dios, entonces ve y reconcíliate con tu hermano.  
  

Y después de escribir en la carta todo lo que tienes que escribir, finaliza escribiendo también las cosas 
buenas que tiene la persona a la que te diriges. Lo cierto es que cuando una persona que no te interesa 
en lo más mínimo te hace alguna grosería, ni siquiera te duele, no te importa tanto, pero ¿Porqué de 
la gente que vive en nuestra casa eso si nos duele mucho? Porque las amamos, porque son de nuestra 
sangre y les amamos y aquí está el secreto de la reconciliación;  

  

Pero el amor cubrirá todas las faltas…  

  

El odio va a hacer que me esté peleando continuamente con ésta persona, pero el amor cubrirá 
multitud de faltas, el amor va a hacer que pase por alto todas sus faltas de las personas y nos conviene 
pasar por alto las ofensas de los demás, nos conviene no ser críticos, nos conviene no ser demasiado 
perfeccionistas con los demás porque entre más críticos seamos con los demás, más expuestos 
estamos a ser criticados por los demás, eso nos tiene que hacer pensar en algo que es importante 
considerar, cuando una persona es muy crítica con los demás, ésa persona se pone una lupa así 
misma, es decir, cuando una persona se pone a criticar a todos, automáticamente todas esas miradas 
están en ésa persona, están esperando que esa persona cometa un error para de inmediato hacérselo 
ver. Entonces el consejo para tener relaciones sanas es que antes de exhortar y de ser muy crítico 
considérate a ti mismo, antes de sacar la paja que hay en el ojo de tu prójimo, saca primero la viga de 
tu propio ojo, sé exigente contigo mismo y sé tolerante con los demás, sé muy crítico contigo mismo 
y con los demás se muy compasivo, da mucha gracia a los demás, con la misma vara que mides serás 
medido, en cambio si eres muy tolerante y pasas por alto las ofensas y cubres todas las faltas con 
amor conocerás la tolerancia, por ejemplo, si entre hermanos en lugar de acusarse unos a otros por 
las cosas que hacen mal y en lugar de eso, se ayudan a corregir sus errores, de esa manera se estarían 
cubriendo las faltas con amor, sin embargo muchos hermanos de familia en lugar de estarse 
cubriendo las espaldas el uno al otro, todo el tiempo se están criticando y exhibiendo ante los papás 
y ante los demás. Sucede en las redes sociales en donde se genera un ambiente de competencia y de 
estarse molestando unos a otros, ¿Cómo se puede cubrir eso? Con amor, el amor cubrirá multitud de 
faltas, tenemos que amarnos unos a otros porque el amor es de Dios, tenemos que ser flexibles y 
tolerantes los unos a los otros, si queremos tolerancia y que pase por alto nuestras ofensas, tenemos 
que pasar por alto sus ofensas, necesitamos ser tolerantes porque todos necesitamos recibir eso en 
algún momento, entre más tolerante y entre más tenga gracia para con los demás, los demás siempre 
van a tratar de justificarme y siempre van a tener gracia conmigo.  
  



Graba en tu corazón éste versículo, cada vez que vayan a reaccionar negativamente o con conflicto 
entre los demás, recuerden éste versículo, porque los demás los considerarán como personas llenas 
de compasión y de gracia o como personas súper criticonas y que todo el tiempo solo están 
manifestando lo malo, así que Dios nos libre de hacerse una mala fama, de ser personas conflictivas 
o negativas, porque van a sufrir mucho, las circunstancias que están viviendo en casa son un 
entrenamiento para futuro a fin de que se conviertan en personas tolerantes y compasivas. Cada vez 
que vayan a tener conflicto recuerden éste versículo: Pero el amor cubrirá todas las faltas… 
El amor todo lo sufre, el amor todo lo espera, el amor todo lo soporta, el amor nunca deja de ser, el 
amor de Dios todo lo soporta, el amor es sufrido, el amor es benigno, el amor siempre espera lo mejor 
de los demás, el amor nunca se da por vencido, el amor siempre es amable, siempre es paciente, el 
amor nunca deja de ser;  
El hecho de manifestar odio con los labios y seamos muy críticos con las demás personas, tomando el 
papel de juez, eso nos lleva a ubicarnos en el centro de la atención y entonces nos exponemos a que la 
gente nos empiece observar de cerca y al menor error que cometamos, entonces recibiremos de 
regreso y al por mayor todas las críticas que en algún momento salieron de nuestra boca. Por eso lo 
mejor es cultivar una actitud de compasión, misericordia y gracia hacia los demás.  De esa manera, al 
momento que nos toque caer, podremos ser dignos de hallar gracia también.    
  

1 Corintios  
10:12 Así que, el que piensa estar firme, mire que no caiga.  10:13 No os ha sobrevenido 
ninguna tentación que no sea humana; pero fiel es Dios, que no os dejará ser tentados más 
de lo que podéis resistir, sino que dará también juntamente con la tentación la salida, para 
que podáis soportar.  

  

Está bien exhortar a la gente a que corrija su camino, pero primero tenemos que corregirnos a 
nosotros mismos. 
 

  

13 En los labios del prudente se halla sabiduría;  
Mas la vara es para las espaldas del falto de cordura.  

14 Los sabios guardan la sabiduría;…  
  

Los sabios atesoran la sabiduría, esto que estámos haciendo en éste momento que es sabiduría divina, 
deberíamos estarla atesorando, guardando, considerar éstos estudios como un tesoro, algo de mucho 
valor;  

  

Mas la boca del necio es calamidad cercana…  
  

Una vez más, tu boca te va a hacer caer, así como un barco gigantesco, el titánic que es conducido por 
un pequeño timón, un caballo con toda su fortaleza es conducido por el freno y con eso lo conducen, 
de la misma manera tu vida será el resultado de lo que hables, el fruto de lo que coseches en la vida 
es todo lo que hablaron, por eso se tiene que cuidar lo que hablen, por eso es que los que entienden 
la importancia de esto se la pasan hablando de la biblia el máximo tiempo posible;  

  

15 Las riquezas del rico son su ciudad fortificada;…  
  

Para el rico lo que le protege son sus riquezas, así como en la ciudades antiguas construían un muro 
alrededor de la ciudad para protegerla, para una persona rica su dinero es su protección según lo que 
ellos piensan. Por eso es que hay situaciones tan graves cuando la bolsa de valores cae o devaluaciones 
muy fuertes, todos los que se han dedicado a acumular riquezas y siempre han pensado en el dinero 
como su fortaleza y protección, esas personas al ver todo se está yendo al traste se suicidan porque 
consideran que ya no tienen protección y es tan vano y tan absurdo. Un rabino comentó que muchos 



millonarios se sienten muy seguros porque ya todos sus bienes los pueden asegurar y que según ellos 
ya no hay manera de que pierda todas sus riquezas, si tienen una fábrica y se quema, como la tienen 
asegurada les dan mucho dinero y en ocasiones hasta les conviene, si tienen un coche y se lo roban 
les dan uno nuevo, ya no pierden sus riquezas, de manera que los seguros han hecho que ahora la 
gente se sienta súper segura, entonces ¿qué hace Dios ante una persona que todo lo tiene asegurado 
y que no hay manera de que le quite su riqueza? Entonces Dios lo quita a él, quita al dueño y entonces 
¿De qué le sirvieron todos sus seguros? De nada, poner la confianza en las riquezas es vano;  
 

Y el desmayo de los pobres es su pobreza…  
  

El terror de los pobres es su pobreza, así que en ése sentido ¿quién la tiene peor, el pobre o el rico? 
Podrías pensar que el pobre sin embargo no es así, porque el pobre cuando menos tiene la esperanza 
de que el dinero le pueda dar la felicidad, todavía conserva la esperanza del sueño americano, pero el 
rico ya tiene el dinero y ya se dio cuenta de que no tiene más esperanza, ésa es la razón de muchos 
suicidios de multimillonarios que por eso están metidos en drogas y muchas otras cosas porque no 
se sacian, tienen todo lo que alguien podría desear y tampoco les sacia;  
Para una persona con mucha riqueza, sus inversiones y dinero son su seguridad.  Esta es la razón por 
la que algunos se suicidan cuando se presentan derrumbes en la bolsa.    
Es absurdo confiar en las riquezas.  Como ejemplo podemos tomar el tener dinero en el banco.  Si se 
llegara un día en que esa cantidad se desaparece de un día para otro y  nos quedamos sin nada, qué 
haríamos?  Y esto ha pasado en la historia.  Cuentas de banco que han pasado a ser propiedad del 
estado.  Y no solo eso.  También se puede presentar la situación de una mala inversión, que alguien 
nos estafe, nos robe…  Y entonces, de un segundo para otro, todo lo que acumulamos como resultado 
de muchos años de esfuerzo, se vuelve nada.  
En cuanto a los pobres, a lo que más le temen es a su pobreza.   Habría que ver quien se ubica en la 
peor posición, el rico o el pobre.  El pobre al menos está consciente de su pobreza, de que no tiene 
nada; pero el rico tiene una falsa ilusión, cree tener y en realidad su riqueza es efímera.  Finalmente 
la riqueza verdadera no es lo que podemos ver en este mundo, si no lo que ha sido sembrado en 
nuestro corazón.  
 

  

16 La obra del justo es para vida;…  
  

Todo lo que el justo hace siempre va a promover vida, más el fruto del impío es para pecado;  
  

Mas el fruto del impío es para pecado…  
  

Aun lo que recibe de bendición un impío, un necio le va a perjudicar, es para pecado, es decir que un 
pecador entre más dinero tenga va a perjudicarle, va a ser para su propia caída, pero hay veces que el 
que una persona injusta o en contra de Dios reciba dinero, lejos de pensar que es una bendición, 
puede ser un castigo, porque ¿Para qué usaría el dinero una persona pecadora? Para causar más daño 
y hay ocasiones en que Dios deliberadamente permite eso cuando se cumple la escritura cuando hay 
personas así que Dios las entrega a una mente reprobada para hacer cosas que no convienen.  
  

Hay un principio judío que dice que el cielo siempre te va ayudar hacia donde tú quieres dirigirte, por 
eso en Apocalipsis dice: el que sea santo santifíquese más y el que sea impío sea impío toda vía 
más… Esto quiere decir que si tu inclinación del corazón es hacia el bien y hacia la justicia, Dios te va 
a fortalecer en ése sentido, te va ayudar en ése sentido y si la tendencia de tu corazón es para apartarte 
de Dios, también te va a apartar de eso, por eso tienes que tener cuidado de ver hacia donde 
encaminas tu vida.  
  



¿Por qué Dios le puede ayudar a una persona que se quiere pervertir? Porque Dios le ama y quiere 
que ésa persona se hastíe de la maldad, quiere que esa persona se dé cuenta de que no hay provecho 
en la maldad.  
Todo lo que una persona justa haga, producirá más vida.  Pero los frutos de una persona pecadora 
generará más pecado.  Por eso es incorrecto pensar que es injusto que una persona que anda en total 
desobediencia a Dios le vaya muy bien económicamente, pues realmente Dios ya no tiene cuidado de 
esta persona, deja que su corazón sea aún más endurecido.  Es similar a un enfermo.  Si tiene 
posibilidades de vida, se le atiende y cuida en todos aspectos, pero si esta persona está desahuciada, 
se le retiran los cuidados al considerarse que ya son sus últimos días de vida…  
 

  

17 Camino a la vida es guardar la instrucción;…  
  

Cada vez que te instruyan y te exhorten tienes que atesorar eso;  
  

Pero quien desecha la reprensión, yerra…  
  

Quien dice “no es cierto” o que te justificas y no quieres escuchar cada vez que te reprenden, cometes 
un grave error porque la reprensión es para tu bien;  

18 El que encubre el odio es de labios mentirosos;…  
  

El que no va y habla y exhorta es de labios mentirosos porque lo más probable es que se convierta en 
una persona hipócrita, es decir, sientes enojo por dentro pero tratas de hablarle bien a la persona, o 
le das por su lado y haces pensar que todo está bien pero por dentro le estas odiando, eso es 
hipocresía, esos son los labios mentirosos, no tienes que encubrir el odio, no tienes que encubrir el 
mal, sino que tienes que hablar con la persona;  

  

Y el que propaga calumnia es necio…  
  

Lo que pasa con muchas personas que no exhiben lo que están sintiendo es que de alguna manera 
ese odio tiene que salir y lo malo es que esa persona va con alguien y le dice  acerca de esa persona y 
eso es porque no trató el odio como lo debió de haber tratado;  
Si tenemos algo contra nuestro hermano debemos decírselo, evitar la hipocresía.  Y peor aún si no lo 
hablamos con esa persona y además empezamos a divulgar con otros nuestra molestia, entonces 
estamos siendo hipócritas.  

  

19 En las muchas palabras no falta pecado;  
Más el que refrena sus labios es prudente…  

  

Por eso tenemos que cuidar lo que hablamos, por eso es necesario que nos propongamos usar 
nuestros labios, usar la mayor parte del tiempo nuestra boca para hablar y enseñar la biblia, porque 
cuando no estás hablando la Palabra de Dios, de acuerdo a éste proverbio, cuando no estás hablando 
cosas de Dios es que estás hablando cosas pecaminosas. Entonces si no tienes mucho que decir acerca 
de la Palabra de Dios es mejor que permanezcas en silencio, trata de no hablar mucho, porque entre 
más hablas, más probable es que peques diciendo algo en contra de la Palabra de Dios, por eso medita 
en la Palabra de Dios, memoriza versículos para que tu tema de conversación con quien sea, sea de 
la Palabra, porque de qué otra cosa vas a hablar que no sea de la Palabra, del clima y cosas 
superficiales.  
  

En la versión internacional dice así: verso 19.- No hables mucho, continuamente te pones 
en ridículo. El Yetzer hará tiene esa tendencia porque hablar de la Palabra implica pensar, la 
Palabra de Dios implica usar la mente, la razón, el problema es que a veces somos perezosos mentales, 



por eso la mente solo quiere estar viendo la tele y quiere estar jugando, pero pensemos esto, cada vez 
que no estoy hablando la Palabra de Dios, es muy probable que con mi lengua esté transgrediendo, 
entonces una de dos, o no hablo o trato de promover conversación de acuerdo a las escrituras;  
Es preferible que la mayor parte del tiempo nos mantengamos hablando de la escritura, pues cuando 
hablamos de cualquier otra cosa es cuando más propensos estamos a pecar.  

 

20 Plata escogida es la lengua del justo;  
Mas el corazón de los impíos es como nada…  

  

En la nueva versión internacional dice: Sus palabras no valen un comino, eso dice de las palabras 
del necio, en hebreo dice que su corazón es como nada, es decir, que no tiene nada valioso de qué 
hablar;  
Desde el momento que Dios nos transforma en nuevas personas percibimos con más facilidad cuando 
ciertas conversaciones son intrascendentales, vacías.  
 

  

21 Los labios del justo apacientan a muchos,…  
 
Apacentar es alimentar, Yeshúa le dijo a pedro que si realmente le amaba que apacentara a sus 
ovejas; ¿cómo podemos manifestar que realmente amamos a Yeshúa, es el buen pastor? 
Apacentando a sus ovejas, por eso si quieres manifestar que le amas a Yeshúa tienes que 
esforzarte en apacentar a muchos;  
Oseas  
4:6 Mi pueblo fue destruido, porque le faltó conocimiento. Por cuanto desechaste el 
conocimiento, yo te echaré del sacerdocio; y porque olvidaste la ley de tu Dios, también yo 
me olvidaré de tus hijos.   

 
  

Mas los necios mueren por falta de entendimiento.  

22 La bendición del Señor es la que enriquece,  
Y no añade tristeza con ella…  

  

Cuando algo es de Dios, cuando revives algo que es de Dios, no te va a añadir tristeza, ¿Cómo puedes 
evaluar si algo que recibiste es una bendición de Dios? Cuando eso que recibiste no te trae tristeza, 
pero si eso te trae tristeza seguramente eso no es una bendición de Dios;  
  

Los jóvenes en la actualidad dedican más tiempo a jugar, a entretenerse, a pasar el tiempo en 
divertirse, eso está bien, no hay nada de malo en eso, pero  
  

Joven: éste es el versículo más importante de éste proverbio y quizás en todo el libro de proverbios 
para la etapa de la juventud que estás viviendo: Es posible que se nos presenten situaciones que 
pensamos que son una bendición de Dios, sin embargo, si al pasar el tiempo se convierte en algo 
incómodo y nos daña, podremos constatar que realmente no lo era…  
 

  

23 El hacer maldad es como una diversión al insensato;… 

  

Al tonto, al falto de entendimiento, en otras palabras, la diversión del tono, del insensato es algo 
relacionado con la maldad, ¿Qué es maldad? Algo que contradiga las escrituras, si te diviertes yendo 
al cine, viendo películas o juegos que impliquen transgresión a la Toráh, como violencia, como 
relaciones sexuales fuera del matrimonio, como noviazgos, como adulterios, pleitos, violencias, 



matanzas, destrucción como falta de amor al prójimo, maldiciones, si te divierte un programa de 
televisión que contenga todas estas cosas quiere decir que eres un insensato, eres un necio; pero aquí 
viene el contraste del estilo de vida  

  

Mas la sabiduría recrea al hombre de entendimiento…  
  

Una persona de entendimiento se divierte edificando su fe, mi diversión, si soy buen entendido 
debería ser, en vez de ver el último estreno de Hollywood, yo debería pasar tiempo estudiando las 
escrituras.  
  

Si tú ves una película de tres horas con todos los efectos especiales pero que tiene aspectos de maldad 
y la ves de principio a fin sin ningún problema y hasta con palomitas, pero te cuesta trabajo dedicar 
hora y media a un estudio como éste, esto te muestras que eres una persona con falta de 
entendimiento, de manera que toda la industria del entretenimiento es enfocada a un sector de la 
población de gente necia, que promueve más necedad y más maldad, así que ¿Qué es lo que vas a 
hacer? Seguirás la corriente de un montón de gente necia o le vas a pedir al Señor que te permita 
deleitarte en su Palabra, hay tantas maneras de tener recreación de la Palabra y esto puede ser a 
través de una lectura edificante, si te gusta el cine, entonces trata de ver cine que te hable de historia, 
que te ayude a comprender la historia, se trata de ser selectivos en lo que hacemos, si solo tienes dos 
horas de entretenimiento en todo el día trata de ser selectivo, que en lugar de dedicárselas a un 
jueguito o trates de ver algo interesante y agradable, entendiendo que hay una enorme cantidad de 
cosa a elegir que me van a ayudar ser una persona más culta, una persona que entienda mejor la 
historia, hay maravillosos documentales de History Chanell, canales de historia, hay maravillosos 
documentales de la naturaleza acerca de los animales, astronomía, del universo, de cómo entender 
mejor la naturaleza, etc. hay una gran cantidad de material que te va a dejar algo en la vida, es muy 
importante elegir sabiamente porque será muy deprimente que no tengas nada interesante de qué 
hablar cuando sea necesario. ¿A quién le interesaría que en ésta época le hablen de una película de 
“Tiburón” que fue muy taquillera en su momento? A nadie y si la ves hoy en día te ríes, entonces es 
un desperdicio de tiempo ver películas de puros efectos especiales. La sabiduría recrea al hombre de 
entendimiento, está bien entretenerse pero busca algo que te edifique y que te ayude a entender 
mejor, la vida, la naturaleza, Dios y su Palabra.  
  

Joven, ¿Vas a ver materiales educativos en lugar de ver basura que no vale? Es lo mismo que nutrirse, 
te puedes alimentar de comida basura que tarde o temprano te va a perjudicar o te puedes alimentar 
de manera nutritiva, ésa es tu elección, ésa es tu decisión, que Dios te ayude a tener entendimiento; 
En la actualidad, este versículo es aplicable a las personas que buscan como medio de diversión el ver 
escenas violentas (video juegos, películas, programas de tv…)  
 

  

24 Lo que el impío teme, eso le vendrá;  
Pero a los justos les será dado lo que desean…  

  

¿Te gustaría que te fuese dado lo que deseas? ¿Qué todas las peticiones de tu corazón fuesen 
contestadas? Un justo pide y busca siempre la voluntad de Dios y si pedimos según la voluntad de 
Dios, Él nos oye; y nos provee de lo que necesitamos  
  

  1 Juan  
5:14 Y esta es la confianza que tenemos en él, que si pedimos alguna cosa conforme a su 
voluntad, él nos oye.  5:15 Y si sabemos que él nos oye en cualquiera cosa que pidamos, 
sabemos que tenemos las peticiones que le hayamos hecho.   

 
  

 Salmo 37.- 4 Deléitate asimismo en el Señor, Y él te concederá las peticiones de tu corazón.  



  

25 Como pasa el torbellino, así el malo no permanece; Mas el justo permanece para siempre. 
  
No debemos ni siquiera molestarnos por la abundancia o prosperidad que veamos en personas en 
desobediencia, pues su bienestar es temporal.  

  

  Salmo  
37:1 No te impacientes a causa de los malignos, Ni tengas envidia de los que hacen iniquidad. 2 
Porque como hierba serán pronto cortados, Y como la hierba verde se secarán. 3 Confía en Dios, y 
haz el bien; Y habitarás en la tierra, y te apacentarás de la verdad. 4 Deléitate asimismo en Dios,  
Y él te concederá las peticiones de tu corazón.  

 

26 Como el vinagre a los dientes, y como el humo a los ojos,  
Así es el perezoso a los que lo envían…  

  

Si consumes mucho vinagre se te van poniendo amarillos, eso es lo que dice, pedirle un favor a un 
perezoso te va a traer vergüenza y molestia, es terrible encargarle algo a un perezoso; El vinagre daña 
el esmalte de los dientes.  En cuanto al humo a los ojos, se refiere también a la incomodidad que causa.  
Esto lo comparan a lo molesto que es tratar con una persona perezosa e irresponsable, pues llega a no 
cumplir con las tareas que se le asignan, o lo hace fuera de tiempo.  
 

  

27 El temor del Señor aumentará los días;  
Mas los años de los impíos serán acortados…  

  

Tu vida va a ser de más calidad cuando temes al Señor, al contrario, podrás tener muchos bienes 
producto de la maldad y de la impiedad como vimos anteriormente, los bienes no es lo importante, 
lo importante es poder disfrutarlos, de nada sirve tener muchos bienes si no los puedes disfrutar, 
Salomón dijo, en su libro de Eclesiastés que son pocos los hombres que tienen el don de disfrutar las 
riquezas, podrá haber muchos hombres millonarios, pero el secreto es si realmente pueden disfrutar 
de las riquezas, que tengan salud, que tengan tiempo, que tengan la paz en el corazón para poder 
disfrutar de las riquezas.  
  

Así que la única manera de poder disfrutar de todo lo que tengas en cualquier circunstancia es el 
temor de Dios; Una de las características de los impíos es que, aunque tengan muchas riquezas, no 
tienen el don para disfrutarlo.  

  

28 La esperanza de los justos es alegría;  
Mas la esperanza de los impíos perecerá…  

  

Esperamos la vida eterna, esperamos que cuando éste cuerpo vaya al polvo, nuestra alma vaya en 
presencia de nuestro creador, sin embargo el impío no tiene ninguna esperanza, la única esperanza 
que tiene el impío a la larga es que muriendo no haya nada, que se muera y se acabó, una persona 
que está en su lecho de muerte y que siempre hizo el mal y que nunca quiso saber de Dios, su 
esperanza es que se acabe todo, pero tremendo engaño del que se va a dar cuanta en que cayó cuando 
tenga que pagar por todo lo que hizo;  
La esperanza del impío es seguir despreocupadamente haciendo las cosas a su manera, sin tener que 
enfrentar el castigo, y a largo plazo esperan que al morir no exista el juicio final, sin embargo aquí 
menciona que esa esperanza dejará de ser.  
En contraste, la esperanza de los justos produce y producirá alegría, pues es verdadera.  
 

  



29 El camino del Señor es fortaleza al perfecto;…  
  

El perfecto es el que trata de cumplir el propósito, perfecto viene de la palabra “meshalem” pagar, 
satisfacer algo, entonces perfecto quiere decir estar completo, llegar al máximo del propósito por el 
cual Dios te creó, por eso dice que el camino del Señor es fortaleza al perfecto, es decir, caminar de 
acuerdo a la Palabra de Dios te va a ayudar a completar el propósito de Dios para tu vida:  

  

Pero es destrucción a los que hacen maldad…  
  

Para los que hacen maldad, piensan que andar en los caminos de Dios no les va a beneficiar;  
Una persona perfecta no se refiere a alguien que nunca se equivoca, si no es alguien que siempre trata 
de dar lo mejor de sí.  Que todo lo que hagamos, tratemos de hacerlo al máximo.  Dios en todo nos 
ayudará según sea nuestra inclinación.  Por lo tanto será de mayor beneficio para nosotros buscar 
inclinar nuestro corazón a la bondad, obediencia a la palabra de Dios, etc.  

Mateo  
5:48 Sed, pues, vosotros perfectos, como vuestro Padre que está en los cielos es perfecto.  
  

Filipenses  
2:13 porque Dios es el que en vosotros produce así el querer como el hacer, por su buena 
voluntad.  
  

Apocalipsis  
22:11 El que es injusto, sea injusto todavía; y el que es inmundo, sea inmundo todavía; y el 
que es justo, practique la justicia todavía; y el que es santo, santifíquese todavía.  

 
  

30 El justo no será removido jamás;  
Pero los impíos no habitarán la tierra…  

  

¿Cuándo? Cuando se establezca el Reino de Dios en la tierra, por eso decimos: “Venga tu reino, se 
hará  tu voluntad en la tierra como en los cielos”, un día el hijo de David, Yeshúa va a reinar aquí en 
la  tierra y aquí se nos dice que los impíos no habitarán la tierra, entonces ¿si los impíos no van a 
habitar la tierra donde van a habitar? Dice Apocalipsis que serán echados a las tinieblas de afuera, 
las tinieblas de afuera ni siquiera es en la tierra, sino en el espacio.  
  

Algunos tienen la teoría de que las tinieblas de afuera es una referencia a los hoyos negros, en donde 
hay ausencia de luz absoluta, más los justos heredarán la tierra, los de limpio corazón, los mansos, 
los humildes, ellos habitarán la tierra;  
Es necesario que renovemos nuestra mente en relación al concepto platónico que se nos inculcó con 
referencia a que todo lo material es malo y todo lo celestial es bueno (cielo, ángeles…) La escritura nos 
habla de cielos nuevos y tierra nueva.  

  

Apocalipsis  
21:1 Vi un cielo nuevo y una tierra nueva; porque el primer cielo y la primera tierra pasaron, 
y el mar ya no existía más.  

  

Por lo tanto esto nos dice que el cambio será aquí  mismo, en esta tierra.  Solo habrá una 
transformación en la cual Dios regresará todo a como originalmente era en el jardín del Edén.  
Con esto podremos entender por qué aquí se menciona que los impíos no habitarán la tierra, y 
precisamente tiene relación con este versículo de Apocalipsis.  

  

31 La boca del justo producirá sabiduría;  



Mas la lengua perversa será cortada…  
  

Una vez más hablando de la boca y va a cerrar el proverbio;  
  

32 Los labios del justo saben hablar lo que agrada;  
Mas la boca de los impíos habla perversidades…  

  

Perversidades es todo lo que incita a la rebelión, a la avaricia, a la maldad, todo lo que implica algo 
negativo, la boca de los impíos solamente promueve negativismo, más los labios del justo sabe hablar 
lo que agrada.  
  

Cuando la escritura se refiere a los que agrada, también implica edificante, algo que te hace una mejor 
persona, algo que mejora tu vida, porque de nada te serviría que te habláramos de aspectos muy 
complejos de las escrituras como en you tube, en donde hay un monton de gente que se dice maestros 
y que se la pasan hablando de cosas muy complicadas como el tema de los extraterrestres, porque 
para empezar, ¿a mí de qué me sirve para mi vida saber si hay o no extraterrestres o que si están 
construyendo una base en marte?  
  

Por eso estamos realizando estudios accesibles para jóvenes y para cualquier clase de persona, para 
que no se queden con los ojos como de espiral al escuchar estudios súper complicados que al final de 
cuentas ni sabes qué implicación puede tener en tu vida o cómo lo puedes aplicar a tu vida. En 
cambio, ¿crees que si aplicaras todo lo que vimos en éste estudio va a mejorar en algo tu vida? ¿Crees 
que te va a hacer una mejor persona y que va a mejorar tu convivencia con los demás?  
  

¿Crees que las palabras de sabiduría que hablamos el día de hoy, que son Palabras de Dios por estar 
en su escritura, si lo aplicas a tu vida te van a hacer una mejor persona?  
 

Es importante procurar hablar solo aquello que tenga un propósito práctico, que mejore la vida de las 
personas.  
Contrariamente a esto encontramos que las palabras de los impíos por lo general tienden a incitar a 
la rebelión, anarquía, maldad (desobediencia de Dios).  
  

Que Dios permita que así sea…  

 


